## Congreso Eucarístico Internacional

Dublín, 10 - 17 de junio de 2012

Jude Furlong

Profesor emérito del Ateneo Pontificio Regina Apostolorum, Roma

l consultar el periódico (*The Irish Times*) que más incidencia tiene en la vida de los irlandeses por lo menos de Dublín, donde trabaja aproximadamente una cuarta parte de la población de la isla, el papel del Congreso no pasó ni desapercibido ni esnobado. Aunque es verdad que siempre, de una manera u otra, entretenían en otra sección el tañimiento de la misma melodía del abuso sexual de los clérigos para que no fuera olvidada. La asistencia de 30,000, un número prudencial, cada día del congreso dio prueba del papel de la fe y del interés de la gente por la fe más allá de la curiosidad.

Se cobró cada día 10 euros de entrada, obviamente para cubrir los enormes gastos y alquiler de la sede del *Royal Dublin Society Showgrounds* situado en la zona de Ballsbridge al sur-este de la ciudad. Al considerar la gran cantidad de muestras presentadas en la gran aula — al rededor de 250 — este precio resultó poco. No todas tenían que ver directamente con el tema del congreso, *Communion with Christ and with One Another*. De hecho la mayoría trataba de fundaciones y obras de la Iglesia o inspiradas en las obras sociales y diversos carismas de la vida católica o cristiana. En el manual, que formaba parte del "equipo" del peregrino, se presentaba el mapa de toda la planta para que se encontrara fácilmente lo que se buscaba.

Era notable la cercanía y el buen espíritu que reinaba entre toda la gente sin distancias ni antagonismos. Elocuente también el ejemplo de los y las voluntarios que formaban un batallón de más de 1,700, siempre alertas para indicar, responder a preguntas y ayudar a los desorientados. Esto en sí se puede considerar un primer fruto del Congreso — un verdadero y sincero afán de ayudar al prójimo. Algunos muy de mañana tomaban sus posiciones, algo que constaba en la Misa final en Croke Park, donde un joven voluntario informó que había estado allí desde las 6.00 de la mañana, i y pensar que era domingo! Admirable también fue el orden y la calma a pesar de los grandes números de personas, sobre todo en los actos de envergadura como las Misas de inicio y de la *Statio Orbis* al final. No cabe duda que el Arzobispo de Dublín, Ex.mo Sr. Diarmuid Martin, escogió a un organizador capaz e intrépido en la

persona del P. Kevin Doran que supo entusiasmar a miles para que dieran lo mejor de sí y ser colaboradores eficaces y alegres.

Sería demasiado extenso para elaborar día tras día todas las actividades que se ofrecieron a los participantes. El centro de todo sin embargo, fue el aula donde se exponía el Santísimo para la adoración de los fieles. Se exponía y se hacia la adoración durante un cierto tiempo, no todo el día, dado que no estaba organizada con relevos.

Los principales conferencistas eran algunos cardenales, obispos y algunos laicos destacados. Los nombres que saltan a la vista en orden cronológico fueron el Arzobispo de Dublín, Diarmuid Martin, que habló sobre *la Iglesia en mundo moderno*; el Obispo Brian Farrell, secretario del Pontificio Consejo para promover la Unidad Cristiana, que habló sobre el *Concilio Vaticano Segundo y el Ecumenismo*; el Arzobispo Piero Marini, encargado pontificio para los Congresos Eucarísticos internacionales que habló sobre Juan *Pablo II y el Vaticano II*; luego el mismo día, el Obispo Michael Smith tuvo un entrevista sobre *Tomando notas en latín durante el Concilio Vaticano II* y finalizó el día el Obispo Julián López Martín de León, España con un taller sobre *la Liturgia Eucarística*. El mismo día en otras partes de la planta RDS, es decir la Arena, tuvieron lugar otros eventos: música, catequesis y testimonio, liturgia (con el arzobispo anglicano de Dublín, Michael Jackson) y otras actividades que atrajeron grupos menores.

El segundo día celebró los maitines en la gran aula el Cardenal Keith Patrick O'Brien, Arzobispo de San Andrés y Edimburgo, Escocia. Asimismo dio una charla sobre *San Columbano de Bobbio* el Arzobispo Piero Marini; y en otra aula habló el Arzobispo de Manila, Luis Antonio Tagle del *Abuso de menores*. Por toda la planta se presentaron diversos talleres y reflexiones, de tema variado, por parte de laicos y religiosas, a lo largo del día. Uno en particular lo impartió el Sr. David Quinn: La Familia cambiante, ¿tanto en la adversidad como en la prosperidad? Este segundo día fue dedicado a Comunión en el matrimonio y la Familia. La catequesis fue a cargo del Arzobispo emérito Barry Hickey de Perth, Australia y versó sobre Dios como Comunión de Amor. Por la tarde dio un testimonio personal acerca del tema del día el Sr. Carl Anderson, Caballero Supremo de los Caballeros de Colón. Celebró la Eucaristía el cardenal Arzobispo de París, André Armand Vingt-Trois que predicó la homilía. En la tarde dio un taller sobre *Evangelizierung und kirchliche Kunst* el Obispo de Würzburg, Mons. Friedhelm Hoffman. El personaje de más relieve de las muchas charlas de hoy fue sin duda el Sr. John Waters *Encontrando mi religión*, periodista que escribe en el *Irish Times*.

El tema del tercer día el 13 de junio, dedicado litúrgicamente a San Antonio de Padua, se habló del sacerdocio y del ministerio sacerdotal al servicio de la comunidad. En la oración de la mañana que presidió el Arzobispo de Cashel y Emly, Mons. Dermot Clifford comentó este tema. El Arzobispo de Toulouse, Robert LeGall OSB tuvo un taller sobre los símbolos católicos y el cardenal Andre Vingt-Trois de París impartió un taller sobre la formación de los candidatos al sacerdocio. En las horas postmeridianas dio el Arzobispo de Vancouver, Canadá, Mons. Michael Miller CSB una catequesis sobre *El Sacerdocio y el Ministerio al servicio de la Comunión*. Celebró la Eucaristía el Cardenal de Tegucigalpa, Honduras, Mons. Oscar Andrés Rodríguez SDB. También hoy se llevó en procesión el Santísimo por los alrededores del RDS en la tarde después de la hora de la cena.

El tema del cuarto día fue *La Reconciliación en nuestra Comunión*. Presidió el Oficio de Maitines el Arzobispo de Tuam, Mayo, Mons. Michael Neary. La Liturgia de la Reconciliación la presidió el Cardenal Peter Turkson, Presidente del Consejo Pontificio de Justicia y Paz. En una de las aulas grandes los sacerdotes escucharon en los tres idiomas principales representados, inglés, español y francés las confesiones de las personas que deseaban. Era notable el continuo flujo humano que se formaba para salir aliviado del peso de sus pecados. Los confesores eran por lo menos cincuenta. Duró unas tres horas por lo menos.

Hoy también se dieron bastantes talleres; entre los que destacaron se hallan el del P. Thomas Rosica CSB, fundador de "Salt and Light" Media con título: *Hacia una visión renovada del ministerio e identidad sacerdotal*. El anterior Maestro General de los dominicos, Fr. Timothy Radcliffe, habló sobre *La Espiritualidad para hoy en día, el sufrimiento y la sanación*. El Obispo Joseph Perry de la Arquidiócesis de Chicago tuvo una charla tratando *La Eucaristía como Catequesis Familiar*. Hubo también reflexión en grupo o paneles de discusión en general centrados en la Eucaristía. La gran catequesis fue a cargo del cardenal Laurent Monsengwo Pasinya de la R.D. del Congo y el Testimonio fue dado por el Sr. Richard Moore, quedado ciego a los doce años a consecuencia de una bala disparada por un soldado inglés. Es el fundador de una obra que se dedica a niños que sufren a causa de la injusticia, ecc., *Children in Crossfire*. Celebró la Eucaristía por la tarde el Cardenal Primado de Irlanda, Arzobispo de Armagh, Mons. Seán Brady.

Por la mañana el viernes 15 de junio celebró los maitines el Obispo Derek Byrne SPS, de Guiratinga, Brasil. De hecho era la Solemnidad de Sagrado Corazón de Jesús. El tema guía de hoy era la *Comunión en el sufrimiento y en*  la sanación. Se tuvieron a lo largo de ella una serie de talleres y diversos eventos como un mini-concierto. Tal vez la plática de más relieve fue la del Dr. Timothy O'Donnell de Christendom College, Virginia: El Sagrado Corazón y la Eucaristía. En diversas aulas de la planta se presentaron como en días anteriores charlas, talleres y presentaciones: una en particular, dinámica: por el p. Éamon Kelly LC, del Pontificio Instituto Notre Dame de Jerusalem: Encontrándonos con el Señor en Tierra Santa. El Arzobispo de Liverpool, Mons. Patrick A. Kelly presentó un taller sobre Juan 20, 17. La catequesis principal fue presentada por el Arzobispo caldeo de Erbil, Iraq, Bashar Warda, CssR y el testimonio fue dado por la Sra. Rose Busingye. Más tarde celebró la Eucaristía el Patriarca latino de Jerusalén Mons. Fouad Twal durante la cual fue impartido el Sacramento de la Unción de los Enfermos. Luego siguieron varios talleres y pláticas y una película sobre la vida de Mary Ward, fundadora de las hermanas de Loreto. Hubo también una presentación coral por el coro de la diócesis de Dublín.

El sábado fue dedicado al tema: *Comunión en la Palabra a través de María*. Se conmemoraba el Corazón Inmaculado de María en la liturgia. El Arzobispo Piero Marini presidió los maitines y la catequesis fue impartida por el Arzobispo de Manila, Mons. Antonio Tagle. Celebró la Eucaristía el Cardenal Robert Sarah, presidente del Pontificio Consejo de 'Cor Unum' y por la tarde hubo presentaciones y talleres.

El Gran Final se celebró en el estadio de Croke Park. A pesar de las nubes que amenazaban descargas abundantes, los temores resultaron falsos. Después de una lluvia ligera intermitente salió el sol para alegrar lo que quedaba del Evento. Se calcula que asistieron unas 75,000 personas y de hecho se veía bastante lleno el estadio sin tomar en cuenta el mismo espacio del campo ocupado en la parte frente al altar por los sacerdotes con-celebrantes. Las palabras del Legado Pontificio, el Cardenal Marc Ouellet fueron muy alentadoras y su comentario de las lecturas muy positivo considerando todo lo que le ha tocado sufrir a la Iglesia en este país en estos tiempos. Terminó citando a San Efrén el Siro: "Lord ... we have had your treasure hidden within us ever since we received baptismal grace; it grows ever richer at your sacramental table. Teach us to find our joy in your favour! Lord, we have within us your memorial, received at your spiritual table; let us possess it in its full reality when all things shall be made new" (Sermo 3, De fine et admonitione 2, 4-5).

Estuvo presente el Presidente de Irlanda y el primer ministro del gobierno. Las palabras del Arzobispo de Dublín, Diarmuid Martin concluyeron con un reto a sus feligreses de continuar a profundizar la catequesis iniciada en días pasados. Les invitó a renovar su amor por la Eucaristía, por la Iglesia y con el afán de comunicar este amor a los demás y así también imitar este amor de Dios por los demás. Recordó que el Papa va a inaugurar el Año de la Fe e de nuevo hizo mención de los que sufrieron a causa del abuso. Mencionó asimismo donde se va a celebrar el 51º Año Eucarístico Internacional (en Cebu City, Filipinas), lo que produjo un aplauso general y especialmente de un nutrido grupo de Filipinos.

Como signo penitencial el Cardenal Legado hizo una peregrinación a Lough Derg, lugar penitencial por excelencia de Irlanda, durante la semana. También fue a Knock, el santuario nacional mariano, donde la Virgen María apareció en 1879. A pesar de la prensa negativa y los silencios elocuentes en los medios de comunicación el Congreso trajo copiosas bendiciones y ayudó a los fieles a darse cuenta de muchas realidades positivas en el país. Esto debería ayudar a no perder la esperanza y a la vez incentivar la mutua colaboración. Muchas iniciativas fueron realizadas durante la semana, como la visita a las siete Iglesias más antiguas a pie, como se hacia antaño en Roma. Se preparó un *libretto* con la imagen de cada una y al fondo de la página un cuadro para el sello de la iglesia. El peregrino (a) pasaba un rato en oración y luego solicitaba el sello. Con espíritu ecuménico se enumeró entre las iglesias la anglicana de Santa Anna que es del 1712. El coronamiento del domingo fue la transmisión en las grandes pantallas de la imagen del Papa Benedicto XVI que mandó el mensaje de saludo en inglés.

A pesar de las "Casandra" de prensa y un poco de algunos sectores que creyeron que el tiempo no era propicio, Dios pensó de otra manera y los esfuerzos de los valiosos colaboradores del Arzobispo Diarmuid Martin como el P. Kevin Doran que coordinó todo, se vieron pagados con creces. ¡A la Santísima Eucaristía sea la Gloria!